

Algunos comentarios sobre la Historia de la Medicina Interna en México y en el mundo

Guillermo Murillo-Godínez

“Si por nuestro clima, situación geográfica, raza y costumbres tenemos manera de ser fisiológica, idiosincrasia, receptividad morbosa y constitución especial... ¿Por qué con elementos nacionales tan variados no llegaremos a fundar, siquiera sea a fuerza de mucho estudio, una ciencia nacional?”

DESIDERATUM DEL INSTITUTO MÉDICO NACIONAL, 1888¹

Sobre la primera Sociedad de Medicina Interna en México

Se ha afirmado que la primera Sociedad de Medicina Interna en México fue creada en 1895,^{2,3} desapareciendo después de 16 años durante la Revolución Mexicana,² mientras que hay quien dice que la primera sociedad se fundó en 1888,⁴ esto último parece más factible, pues el órgano de esta Sociedad, la *Revista Médica*, data de ese año.⁵

Si se toma como cierta la fecha de 1895, después de 16 años la Sociedad debió desaparecer en 1911,^a siendo esperable que su disolución se debiera a los avatares de la citada Revolución social del siglo pasado; pero, si la fecha fundacional fue 1888, al cabo de 16 años la Sociedad hubo de haber desaparecido en 1904 y, por tanto, habría que

buscar otras causas para su festecimiento, no vinculadas con la Revolución, que empezó en 1910, encabezada por Francisco Ignacio Madero (1873-1913).

Fernando Ocaranza Carmona (1876-1965), en su *Historia de la Medicina en México*, parece darnos una pista, pues dice al respecto: “... La época que corresponde a este capítulo (“En los últimos años del siglo XIX y en el primer lustro del XX”) fue fatal para las Sociedades Médicas Mexicanas. Había muerto la Sociedad de Cirugía y pronto siguieron el mismo rumbo la Sociedad de Medicina Interna y la Sociedad Médica Pedro Escobedo ante el asombro del gremio, ya que la primera estaba formada por destacados internistas y la segunda, por eminentes cirujanos. Se dice de celos, de envidias, de pereza, de desilusión. ¿Quién sabe?...”⁶.

Por otra parte, la cita de Ocaranza sirve también, indirectamente, para apoyar la afirmación de que la primera Sociedad de Medicina Interna en México debió ser fundada en 1888, puesto que como dice el título del capítulo del libro citado, abarca dicho capítulo hasta 1905 y, como se mencionó, si dicha Sociedad desapareció después de 16 años, tomando en cuenta la fecha fundacional de 1888, debió haber ocurrido tal hecho en 1904.

Ignacio Chávez Sánchez (1897-1979), en su *Méjico en la cultura médica*, también apoya, indirectamente, la

Medicina Interna.

Correspondencia: Dr. Guillermo Murillo-Godínez
Crisantemos 116
76176 Querétaro, Qro.
tlmx2167747@prodigy.net.mx

Recibido: 22 de mayo 2013.
Aceptado: julio 2013.

Este artículo debe citarse como: Murillo-Godínez G. Algunos comentarios sobre la Historia de la Medicina Interna en México y en el mundo. Med Int Mex 2013;29:622-624.

^a Algunos precisan que alrededor de marzo de ese año.⁹ (Porfirio Díaz Mori –1830-1915– dimitió el 25 de mayo de 1911).

tesis de que la Sociedad de Medicina Interna en cuestión debió haberse fundado en 1888, ya que, refiriéndose a la época porfiriana, dice: "... en plena paz octaviana del régimen porfirista, los progresos eran evidentes, pero eran limitados. México no estaba al día... Había, sin embargo... figuras de prestancia merecida... el balance de la época es contradictorio y no autoriza precisamente el orgullo:... habían muerto casi todas las sociedades científicas del siglo anterior, la de medicina, la de cirugía, la 'Pedro Escobedo'...".⁷

Por supuesto, no es motivo de discusión que los fundadores de dicha primera Sociedad fueron José Terrés^b y Ricardo Cicero,⁸⁻¹⁰ quien ya se había recibido de médico en 1886.^{9,11}

"Un especialista es un médico frívolo o desconsiderado que, habiendo intentado la práctica general por uno o dos años y habiendo fracasado estrepitosamente, inmediatamente toma el subdepartamento de la medicina que su inclinación señala como atractivo, y se convierte en un especialista".
HC VAN ZANDT, 1887¹²

"El graduado de cualquier buen hospital debe ser capaz de realizar honrosamente operaciones tales como traqueostomía, toracocentesis y amigdalectomía; reparar el periné recientemente lacerado, atender fracturas simples y compuestas y hacer trabajos menores de ginecología, así como la labor del médico de familia".

ALLEN GORDON ONSLOW, 1896¹³

Sobre el término "Medicina Interna"

Se ha dicho que el término "Medicina Interna" fue acuñado por el profesor Friedrich,^c en 1882, durante el primer Congreso Alemán de la especialidad¹⁴ (*Congress Für Innere Medizin*), celebrado en Wiesbaden, y cuyas actas se publicaron con el título de: *Verhandlungen des Kongresses für Innere Medizin*^{d,2,3,15-18} sin embargo, Bertha Gutiérrez Rodilla, del Departamento de Historia de la Medicina de la Universidad de Salamanca, España, dice que el hecho de que se celebrara un Congreso de Medicina Interna en

esa fecha, en Alemania, es prueba de que la especialidad debía estar ya para entonces bien constituida y que, por tanto, el nombre de la especialidad debe de ser anterior, por lo que cree que ya se utilizaba el término en algunos trabajos desde el siglo XVIII.¹⁹

REFERENCIAS

1. Citado en: Rodríguez de RAC. Antecedentes de la ciencia médica mexicana. Ciencia 2012;63:6-9.
2. Ramiro HM. El internista y la Medicina Interna. Desarrollo de la Medicina Interna. En: Ramiro HM, Lifshitz GA, Halabe CJ, Frati MAC. El Internista. Medicina Interna para Internistas. Ciudad de México: Nieto Editores, 2008;I:4-5.
3. Departamento de Medicina Interna. Antecedentes históricos de la especialidad. Universidad Autónoma de Nuevo León. 2005 (<http://www.medicina-interna.org/departamento.asp>). Consultado el 20-05-2012.
4. Saldaña JJ, Azuela LF. De amateurs a profesionales. Las sociedades científicas en México en el siglo XIX. Quipu, Revista Latinoamericana de Historia de las Ciencias y la Tecnología 1994;11:135-171. Citado en: Agostoni C. Médicos científicos y médicos ilícitos en la Ciudad de México durante el porfiriato. Estudios de Historia Moderna y Contemporánea de México 2000;19:13-31.
5. Méndez CF. Revistas Médicas Mexicanas. En: Barquín CM, Méndez CF, editores. Historia Gráfica de la Medicina. Méndez Editores, 2009;795-799.
6. Ocaranza F. En los últimos años del siglo XIX, y en el primer lustro del XX, en: Historia de la Medicina en México. Laboratorios Midy, 1934:185 (El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, en la colección *Cien de México*, reeditó la obra en 1995 y 2011, con prólogo de Carlos Viesca).
7. Chávez SI. México en la cultura médica. Época independiente. En: México y la cultura. México: Talleres Gráficos de la Nación, 1961;II:873-889.
8. Laredo SF. Raíces europeas. Raíces de la Medicina Interna en México. En: Lifshitz A, editor. Historia de la Medicina Interna. México: JGH Editores, 2000;98 (Edición conmemorativa del XXV Congreso Mundial de Medicina Interna. Cancún, Quintana Roo, México, 2000).
9. Fajardo-Dolci G, Becerra PC, Garrido C, de Anda BE. El doctor José Terrés y su tiempo. Rev Med Hosp Gen (Mex) 1999;62:219-225.
10. Ramiro HM, Lifshitz A, Tanur B. Historia reciente de la medicina interna en México (<http://www.cmim.org/historiami/index.php>). Consultado el 21-05-2012.
11. Cerecedo CVB, Cerecedo OJF, Romero SG, Camacho AJ. El Hospital General de San Andrés. Reuniones y Sociedades Médicas del siglo XIX (2^a de 3 partes) (<http://www.ejournal.unam.mx/rfm/no51-1/RFM051000107.pdf>). Consultado el 21-05-2012.

^b José Luis Juan Fernando (o Maximiliano) Terrés Jimeno (1864-1924).

^c Friedrich Theodor von Frerichs (1819-1885).

^d Transacciones del Congreso de Medicina Interna.

12. Van Zandt HC. Specialists. Trans N Y State Medical Assoc 1887;4:347-351 (Citado en: Kelley WN, Howell JD. Introduction to internal medicine as a discipline. History, en: Humes HD. Kelley's Textbook of Internal Medicine. Philadelphia: Lippincott Williams & Wilkins, 2000;2).
13. Onslow AG. Specialists and general practitioners. NY Med J 1896;63:601 (Citado en: King LS. Medical practice: Specialization. JAMA 1984;251:1333-1338).
14. Laredo SF. Raíces europeas. La escuela fisiologista alemana, en: Lifshitz A, editor. Historia de la Medicina Interna. México: JGH Editores, 2000;93.
15. Bean BW. Origin of the term "Internal Medicine". NEJM 1982;306:182-183.
16. Rodríguez EF. Origin of the term "Internal Medicine". Arch Intern Med 1983;143:184.
17. Reyes BH. ¿Qué es Medicina Interna? Rev Med Chile 2006;134:1338-1344.
18. Laso GFJ. Concepto de Medicina Interna. En: Rodés TJ, Guardia MJ, editores. El Manual de Medicina. Barcelona: Ediciones Científicas y Técnicas, 1993;9.
19. Gutiérrez RBM (bertha@usal.es). Comunicación personal, 04-01-2010.